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18 日，巴黎奥运会资格系列赛
上海站自由式小轮车比赛落下帷
幕。在女子公园赛中，中国队三位
姑娘击败众多欧美好手包揽前三
名，让人们对她们在巴黎奥运会上
冲击奖牌甚至金牌充满期待。不
过中国自由式小轮车国家队主教
练吴丹和队员邓雅文在接受采访
时表示，中国队和欧美主要竞争对
手之间仍存在差距，不能因为取得
一点好成绩就沾沾自喜。

本次比赛，孙思蓓排名第一，孙
佳琪和邓雅文分列第二、三位。吴
丹告诉记者，自由式小轮车公园赛
在成为奥运会正式比赛项目后，各
省市的技巧类项目运动队都为新
组建的国家队输送了大批优秀的
试训人才，在中国自行车运动协会
的统筹安排和领导下，这些选手在

全国多地进行了集训。
去年，国家队聘请小轮车界的

名宿、委内瑞拉车手丹尼尔·德尔
斯担任教练员，这让中国队的竞技
水平迅速提升。“我们从开始都不
知道这个项目的规则，到现在女子
选手能和欧美运动员进行对抗，这
得益于其他技巧类项目的引领，以
及具有丰富经验外教的帮助。”吴
丹说。

邓雅文在去年世界杯巴中站的
比赛中夺冠，今年 2月在日本举行
的世界杯比赛中获得第三名。谈
到她和队友孙思蓓、孙佳琪在本站
比赛中一起站上领奖台，她说：“这
个结果首先离不开我们所有工作
人员的努力。我们三个现在能够
走到这一步，也离不开在训练当中
的互帮互助，我们都在学习彼此的

长处来弥补自己的短板，这对整个
团队来说，是很好的事情。”

虽然中国女选手本次比赛“垄
断”了领奖台，但吴丹表示，现在远
远不到庆祝胜利的时候。“这次比
赛是在我们的主场，现场观众给了
我们巨大的鼓励，运动员们在比赛
中超水平发挥。”吴丹说，“此外，一
些欧美选手通过去年的世锦赛已
经锁定了奥运会参赛资格，所以在
这一站他们的策略应该是相对比
较保守的。”

中国自由式小轮车队目前已经
拿到一个巴黎奥运会女子项目参
赛资格，如果想要再拿一个奥运名
额，实现满额参赛，还需要队员们
在本月中旬进行的巴黎奥运会资
格系列赛布达佩斯站中有出色的
表现。“如果我们有两位选手能进

入两站资格系列赛的前六名，那么我
们就有机会派出两名选手参加由 12
名骑手竞争的奥运会比赛。”吴丹
说。

不过由于每队在该项目最多只能
派出两位队员出征巴黎奥运会，邓雅
文坦言，她和队友之间确实面临一定
程度的竞争。“但不管最后是我们三
人中的谁进入了奥运会，这都是中国
队的荣誉。我们三人平时在队里存
在一个良性竞争，其中一个人好的
话，另外两个人也会想要变得更好，
队友的进步对我来说，也是一个很大
的帮助。”

“我们的崛起可以说给这个项目
注入了一些新鲜血液。对于中国而
言，既然要做这个项目，那么就要做
到极致、做到最好。”邓雅文说。

（新华社上海5月19日电）

“不畏浮云遮望眼”
——小轮车国家队将帅小结巴黎奥运会资格系列赛

新华社记者 姚友明 王春燕 曹奕博 高萌

在不久前江苏的一场马拉松赛尾声，只剩零星跑者还未抵
达终点。这时，一位身形瘦弱的中年男子推着一辆蓝色童车向
终点冲去，现场顿时沸腾起来，响起热烈欢呼和掌声，仿佛他们
就是这场比赛的冠军。

“小柏坚持！只有300米！200米！100米！冲线！”罗书
坚大喊，三轮童车里他15岁的儿子小柏戴着头盔，兴奋地张开
双臂。这是过去十年来，罗书坚推着他儿子跑完的70场马拉
松的其中一场。

47岁的罗书坚是浙江金华的一名快递员，他早已习惯在工
作中与时间竞速，更为了儿子在努力与命运赛跑。

2009年，他的儿子小柏出生，但出生时长时间重度窒息对
小柏造成严重脑损伤，被确诊为脑瘫。雪上加霜的是，小柏还
患有严重的癫痫疾病。“每天他都会摔倒二三十次，头上有时候
都摔出血需要缝针。”罗书坚说，他给小柏戴上头盔，希望能减
轻他频繁摔倒带来的痛苦，而头盔已摔坏了5个。

一次偶然机会，罗书坚关注到一部介绍美国迪克父子的纪
录片，视频讲述了迪克·霍伊特用轮椅推着脑瘫儿子里克·霍伊
特参加了一千多场马拉松和铁人三项赛事的故事，他们也成为
波士顿马拉松的标志性人物。

罗书坚深受感动和鼓舞。当时，马拉松路跑赛事在中国还
未大面积开展，但罗书坚已萌生了带着小柏跑步看世界的念
头。他说：“同样作为父亲，如果迪克·霍伊特可以，那么我也能
带着小柏完成。”

“马拉松为我在绝望中开辟了一扇天窗，让我看到了命运的曙光。”他说。
2015年，罗书坚第一次带着小柏踏上马拉松赛场。在这次比赛的半年前，

罗书坚就开始坚持练习长跑，每天凌晨4点半起床，5点出门晨跑。“跑步让我
自己也有一种精神寄托，感觉新希望从心底升起一样。”

踏上赛道，每次罗书坚推着小柏加速奔跑，小柏会左看看右看看，挥着手
对两侧的跑者和观众开心地笑，小柏脸上的笑容也激励着罗书坚在跑道上一
路坚持。“跑到30公里后，我的腿沉重如铅，但还是会咬紧牙关坚持下去，因为
小柏的笑脸给了我动力。”罗书坚说，为了增强训练效果，他通过体育教学视频
自学了各种运动技巧，从热身到动态拉伸，再到配速策略。

有时候，马拉松跑久了有些单调，为了让小柏有新鲜感，罗书坚决定参加
铁人三项等内容较为丰富的运动项目。他找人订购了一辆货运自行车，自行
车的前轮上有一个宽敞的斗，成为铁人三项自行车赛段时小柏的座舱。

如今，罗书坚已经带着小柏在全国20多个城市参加了马拉松赛，他每次还
会带小柏去参赛城市转转，去看熊猫、看海、听戏剧等。“马拉松的赛道很长，但
小柏的生命长度可能有着不确定性，我想在有限的时间里，多带着他去看看精
彩的世界。”每次参加马拉松赛，罗书坚都能感受到观众的热情和对他们的加
油鼓劲。这对父子档的故事也广受关注，在罗书坚的社交媒体账号上，总有网
友表示他和儿子小柏的故事激励人心。

“他们父子用跑步传递出爱与力量，让人感动，这就是体育的力量。”一位
网友留言说。罗书坚从2017年起，每年都会组织家乡城市的脑瘫或自闭症患
儿的家庭一起外出远足，还邀请健全儿童一起参加，让孩子们组队游玩。“这些
家庭都知道我们的故事，每年都很期待参加活动，我也想为他们做点小事情，
希望他们的生活得到更多的力量。”他说。

近期，罗书坚受邀参加一个关注自闭症的公益活动。他在分享他们的故
事时说：“在漫长的人生赛道上每一步都充满艰辛，但我坚信风雨过后是彩虹，
在奔跑中生命会绽放绚烂的光彩。因为人生最重要的不是赢而是爱。”

“我把我的双腿给了小柏，而小柏在我心中种下了坚定的信念。我将继续
与他一起跑，跑完人生的马拉松。”罗书坚说。 （新华社南京5月19日电）
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在一届奥运会上夺得羽毛球女
双和混双两金，还手握五枚世锦赛
金牌——37岁的赵芸蕾纵然在赛场
上取得过辉煌战绩，而今谈起运动
员生涯已是云淡风轻。

她仍然会关注中国队比赛，期
待升国旗奏国歌，但也渐渐有了“作
为普通观众”的心态。对于即将到
来的巴黎奥运会，她既为中国羽毛
球队满额参赛而激动，也认为赛场
上每个人都有机会，要永远做足面
对困难的准备。

2022 年入选世界羽联名人堂
时，赵芸蕾收获了世界羽联这样的
评价：“她那个时代最全能的双打运
动员，很长一段时间内，她在混双和
女双两个项目上的统治地位无人能
及。”

回想竞技场上的日子，赵芸蕾
承认兼项“非常疲惫、非常辛苦”，经
常一日双赛，“顶到那个份上了，只
能坚持”。而当打团体赛时，她上场
也会紧张，发球也会手抖，“我就想
怎么在手抖的情况下，保证发球质
量不要太差，发过去之后有信心和

对方打多拍”。
在赵芸蕾夺取女双和混双金牌

的伦敦奥运会上，国羽创造包揽五
金的佳绩。赵芸蕾认为，国羽一直
在世界第一梯队，“当然，回顾历史，
我们有巅峰，也遇到过低谷，受到过
很多其他队伍的冲击。但我觉得这
是好事，因为不管面对工作还是学
习，跟困难作斗争正是不断超越自
己的一个过程”。

目前羽毛球项目的奥运积分赛
已经结束，中国队是唯一一支五个
单项均满额参赛的队伍。赵芸蕾说
她一直关注着国羽，希望中国队在
巴黎取得佳绩。但她也表示，场上
一切皆有可能，每个人的机会都是
均等的。

“并不是说哪个项目之前金牌
拿得多，在奥运会上就更有优势。
奥运会是一个公平的舞台，只要你
能进入这个平台，你就有机会展现
自己。最重要的是做好准备，根据
自己的特点制定针对性方案。”

她认为运动员世界排名靠前并
不意味在比赛中必然占优。“比如我

以前参加奥运会、世锦赛时，都会受
到对手的特别关注，这就很容易暴
露问题。广州亚运会混双决赛，我
们本土作战，亲戚朋友都到现场加
油助威，自己也感觉实力在对手之
上，但那场球打得非常不好（0:2负
于韩国选手）。之后整个运动生涯，
我都引以为戒。”

“运动员关注的不只是训练和
比赛，还要对自己的身体进行规划，
学会保持健康，把肌肉、状态、思想各
方面调整到最佳状态。此外，现在羽
毛球的打法更精进，有科技加持，有
团队助力，有心理、营养等各方面保
障。整个团队要各自把好各自的
关，这样下来我觉得还是很有希望
在巴黎取得好成绩。”赵芸蕾说。

退役后，赵芸蕾探索了一些全
新的领域：在北京体育大学和成都
体育学院读书深造，回国家队当了几
年女双教练，2021年起到地方从事
青少年思政工作。当然，她一直没忘
记推广羽毛球运动、弘扬体育精神。

“以前做职业运动员的时候，没
有太多机会走向社会、回馈社会。

现在沉淀下来以后，特别想把吃苦耐
劳、攻坚克难的体育精神跟孩子们分
享，向正经历种种人生选择的青少年
分享。”

就像为一只只小船导引正确的航
向，在新的人生之路上，赵芸蕾感受到
十足的挑战和压力，责任更加重大，也
更有成就感。

让她印象深刻的是，几年前到一
所学校参加少先队员入队仪式，为孩
子们佩戴红领巾，后来不断收到学校
反馈，说这批学生表现格外积极上
进。而在她教过羽毛球课的班级，老
师说这批孩子里坚持打羽毛球的特别
多。这些都让赵芸蕾真切地感受到榜
样的力量。

这个周末，赵芸蕾在江西赣州参
加“中华益动行”红色体育大会，先
后走进瑞金、于都校园，与学生们展
开互动。她认为这个过程既有趣又
有意义：“体育是一个载体，当孩子
们在赛场上学会了面对挫折、接受挑
战，以后在人生道路上遇到其他困难
的时候，就会更容易找到方法解决。”

（新华社江西赣州5月19日电）

巴黎奥运满额参赛，国羽仍需做足困难准备
——专访奥运冠军赵芸蕾

新华社记者 丁文娴

5 月 18 日，国际自行车联盟世
界自行车培训中心亚洲分中心（中
国上海）揭牌仪式在上海自行车馆
举行。国际奥委会主席巴赫、国家
体育总局局长高志丹、国际自行车
联盟主席拉帕蒂安、中国自行车运
动协会主席崔大林、上海市副市长
解冬共同揭牌。

国际自盟世培中心亚洲分中心
（中国上海）是国际自盟世培中心第

九个分中心，也是继印度、日本和韩国
之后的第四个亚洲分中心。

“国际自盟世培中心（中国上海）
亚洲分中心项目是中国自协和国际自
盟去年签署的《关于推动新时代中国
自行车运动高质量发展战略合作备忘
录》的重要内容，充分展现了中国自行
车运动与世界接轨的坚定信心。”崔大
林说。

(据新华社上海5月18日电）

国际自盟世培中心亚洲分中心（中国上海）揭牌

18 日这一天，江西瑞金叶坪红
军广场热潮涌动。

烈日下，运动员们“突破封锁线”
“飞夺泸定桥”……一场别开生面的
红色运动会正在举行。比赛项目将
军队训练科目与体育运动相结合，并
融入长征故事，邀请长征沿线14个
省区市的代表队参加。

比天气更火热的是赛场内外的
氛围。“我是共产党员，也是部队转业
干部，这次活动让我对长征、对党史
和体育史都有了更深刻的理解。”广
东队领队张林飞甩着汗珠走下赛场，
连说收获很大。

这场运动会是2024年“中华益
动行”红色体育大会的一部分。大会
18日在红军广场启动，瑞金是两个
会场之一，当日还举办了红色体育文
化展、红色体育文化研讨会、冠军进
校园等活动。

红色气质深深浸润着瑞金这片
不平凡的土地。此刻充满欢声笑语
的叶坪红军广场，91年前，是全苏区
第一次规模较大、有组织、有计划的
体育盛会——“五卅”赤色体育运动
会的举办地。当时来自红军各军团、
江西和福建两省以及中央政府各机
关的160多名运动员参加了运动会。

时钟继续回拨，1931年，中华苏
维埃第一次全国代表大会在叶坪村
谢家祠堂隆重召开。大会宣告成立
中华苏维埃共和国，随后选举产生临
时中央政府，中华民族有史以来第一
个工农民主专政的新型国家政权形
式的建设过程在此进行。

关于这段历史，张林飞坦言，有
一部分是此次参赛才了解到的。他
期待着比赛结束后，和队员们一起参
观瑞金各处革命遗址。

据他介绍，广东队都是业余选手，
主要来自当地长跑及其他体育协会。

“我们此前进行了认真训练，也想借此
机会，展示广东的全民健身成果。”

“养成工农群众的集团精神与健康
体格”“不是为了赛胜负，乃是锻炼铁的
筋骨”——这正是当年举办“五卅”赤色
体育运动会的目的。从那之后，体育运
动在全国苏区蓬勃开展起来。

“我们在这里共同纪念中国体育事
业那段艰苦卓绝、风雷激荡的峥嵘岁
月，也启迪和激励我们更好担负起新的
文化使命，大力传承和弘扬红色体育文
化，以更加振奋的精神、更加有为的行
动，投身于强国建设和民族复兴的伟大
进程中。”国家体育总局体育文化发展
中心主任黄金说。

红军广场另一侧，红色体育文化展
正在举行。中国体育博物馆展出的
1961年世乒赛男团冠军纪念杯、1981
年女排世界杯冠军纪念杯、北京冬奥会
火炬和奖牌等藏品，引得许多人驻足。

参观完展览，中国体育文化宣传大
使、北京冬奥会冠军齐广璞深有感触：

“长征精神一直激励着我，要不忘初
心。希望这场运动会也能唤起大家的
红色记忆，让我们团结一心，把祖国建
设得更加强大。”

他正在备战自己的第五届冬奥
会。“我想用我的实际行动，继续在世界
舞台上为国争光。也希望通过我的奋
斗历程影响更多年轻人，鼓舞大家积极
向上、奋勇拼搏。”

红色体育大会由国家体育总局体
育文化发展中心、江西省体育局、中华
全国体育基金会、赣州市人民政府主
办，中国体育科学学会体育史分会、体
育文化分会、体质与健康分会等承办。

（新华社江西瑞金5月18日电）

“红都”这一天，热辣滚烫
——记“中华益动行”红色体育大会启动

新华社记者 丁文娴 黄浩然

新华社巴黎 5月 18日电（记者
肖亚卓）巴黎奥运会火炬传递18日
来到第十站热尔省，当天的第一阶
段传递中，两名中国火炬手莫仁飘
与赵露思作为第 13、14号火炬手，
在现场上演了“中国接力”。

“今天早上3:30就起床了，因为
非常兴奋，又很怕迟到。”青年演员
赵露思接受新华社记者专访时
表示。

“我的奥运记忆起始于 2008
年，那个时候看比赛、看火炬传递就

好兴奋，每次看到升国旗的瞬间就
会热泪盈眶，今天在传递的过程中
看到沿途有国旗，还是忍不住。”赵
露思说。

当天现场来了数十名挥舞中国
国旗的华人、华侨，其中有人从西班
牙和意大利远道而来，他们与当地
居民一起，为参与传递的火炬手们
欢呼呐喊。

“（在异国他乡参与传递）让我
能更强烈地感受到奥运精神，这一
刻没有国别的界限，我们都是一家

人，为所有的火炬手感到兴奋和自
豪，这种热情的氛围会让每一个人
陷进去。”赵露思说。

本站参与传递的两名中国火炬
手都是由国际奥委会TOP计划合作
伙伴蒙牛推荐。

“现场人虽然很多，但是我并不
感觉紧张。当地人都非常友好，他
们主动和我们拍照，我们感觉非常
自豪。”另一位中国火炬手莫仁
飘说。

谈及对巴黎奥运会的期待，作

为篮球迷的莫仁飘非常希望看到中国
女篮在奥运会上有突出的表现；赵露
思则表示会特别关注中国跳水队。

巴黎奥组委火炬传递的工作人员
向记者介绍，接下来还将有更多中国
火炬手参与火炬接力。

巴黎奥运会火种8日在马赛登陆，
随后开始了在法国本土的传递。7月
14日法国国庆日当天，火炬将抵达巴
黎，开始在巴黎及其周围城市的传递，
直到 7 月 26 日开幕式现场点燃主火
炬台。

巴 黎 奥 运 会 火 炬 传 递 上 演“ 中 国 接 力 ”

5 月 19 日，2024 宁夏银川马拉
松赛举行。本届赛事共设马拉
松、半程马拉松和欢乐跑三个项
目，吸引了两万余名跑者参加。

图为当日，参赛选手在比赛
中出发。

新华社记者 冯开华摄
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